

# El Liberal

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado . . . 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . 3'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
Número suelto  
**DIEZ CÉNTIMOS**

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria . . . 0'10  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, martes, 23 Mayo de 1893.

N.º 3.545

## CORREO DE HOY Junta Directiva de la Unión Republicana

Circular

El hecho de haberse retirado de las Cortes la minoría de la Unión republicana, ha dado margen á que algunos de nuestros correligionarios se crean en el deber de abandonar los puestos que ocupan en los ayuntamientos y las Diputaciones de provincia. Sin que intentemos coartarles la libertad de acción que de derecho les corresponde, ni censurar actos hijos de nobles sentimientos, consideramos oportuno y conveniente decir lo que sobre este asunto pensamos.

La minoría del Congreso abandonó el salón de sesiones, pero no dimitió el cargo. Se reservó volver á sus asientos, cuando, á su juicio, lo exigieren los intereses del país ó los de la República. No se retiró por un vano antojo; se retiró por un sentimiento de dignidad y de decoro. Después de una sesión de más de cincuenta horas sin el menor descanso, no podía consentir que se burlara impunemente sus esfuerzos otorgando al gobierno por una mera proposición incidental, el derecho de suspender los efectos de una ley y aplazar las elecciones de los ayuntamientos. Por un proyecto de ley había pedido esta autorización el gabinete, y sólo por los trámites de los proyectos de ley cabía concedérsela.

En los ayuntamientos y las diputaciones de provincia no ha ocurrido otro tanto. No hay razón para que nuestros correligionarios los abandonen, y las hay para que sigan en sus puestos. Lo son la imposibilidad de dimitir sin motivo legal el cargo, las penas en que incurrir el que falta á las sesiones, la conveniencia de intervenir la rectificación del censo y presidir, aunque no sea más que en parte, las futuras elecciones, lo impolítico que sería favorecer por una abstención voluntaria el fin del gobierno, que no se impone por la reforma de la administración local y el aplazamiento de los comicios sino barrer de las corporaciones populares á los enemigos de la monarquía.

Es opinión unánime de esta Junta que correligionario alguno debe abandonar las diputaciones provinciales ni los ayuntamientos. Aun para el caso en que la revolución vi-

niera, sería inconveniente que las abandonasen. ¿A quién puede ocultarse que ganaría mucho la República con hallar los ayuntamientos y las diputaciones en poder los republicanos?

„Tampoco se puede ocultar á nadie que la revolución sería posible.

Hace poco más de medio siglo se alzó la nación toda en armas porque se hizo de nombramiento de la Corona los alcaldes. El movimiento fué tal, que María Cristina hubo que abdicar la regencia y poner sus hijas en manos de Espartero. Hny los sucesores de los que así se rebelaron dejan en poblaciones de más de seis mil almas á la Corona el nombramiento de los alcaldes y, en Madrid aún el de los tenientes.

„Confíaba la nación en que el partido liberal volviese por los fueros del municipio y restituyera al pueblo la elección de los alcaldes, como lo intentó en sus anteriores gobiernos. Desvanecidas sus esperanzas, no sería extraño que de nuevo protestase. No es la España de hoy menos celosa de la autonomía municipal que la del año 1840.

„Sigue ansiosa esta Junta la marcha de los acontecimientos: obrará según lo que los acontecimientos le aconsejen y el interés de la República le exija.

„F. Pi y Margall, José María Esquerdo, Ignacio Hidalgo Saavedra, Rafael María de Labra, Ambrosio Moya, José Muro, Jerónimo Palma, Manuel Pedregal, Nicolás Salmerón y Alonso.

## El viaje de los Infantes

New York 19.

El vapor «Reina-Cristina» fondeó anoche á 17 millas del puerto de Nueva York, en Sandy Hook.

Vinieron á bordo para saludar á los infantes el comandante del crucero «Infanta-Isabel» y varios reporters de los periódicos más importantes de la ciudad, entre ellos los del *Heral World*, el *Economist*, el *Telegram* y el *Sun*, siendo todos galantemente recibidos hasta la hora en que los infantes se retiraron á descansar.

A las ocho de la mañana se puso en movimiento el «Reina-Cristina», y al poco rato cruzábamos por el gran lazareto; y á medida que avanzábamos por el río Hudson (bahía de Nueva York) recibían los representantes de España expresivas demostraciones de afecto del pueblo americano, que presenciaba su entrada desde los muelles y poblaciones que se extienden á la izquierda del río hasta llegar á Brooklyn.

El vapor de la armada americana «Delphin», comisionado oficialmente por el gobierno Washington, salió al encuentro

del «Reina-Cristina», haciéndole los saludos de ordenanza, sirviéndole de escolta.

Al costado del trasatlántico español llegaron otros vapores fletados por la colonia española.

El consul general de España en Nueva York, señor Baldasano, los comandantes y oficiales del crucero «Reina-Regente», los de las «carabelas» y la colonia española en masa, prorrumpieron en entusiastas gritos de viva España!

De todos los barcos que se colocaron al costado, salían iguales manifestaciones de entusiasmo.

El puerto ofrecía un hermoso aspecto.

A las diez fondeó el «Reina-Cristina», y á los pocos momentos, transbordaron los infantes al crucero «Infanta-Isabel», donde fueron visitados inmediatamente por el representante oficial de Mr. Cleveland, presidente de la República Americana, al que presentó á los infantes el Sr. Muruaga, ministro de España en la Unión, siendo éstos y el consul general invitados por los infantes á almorzar en su compañía.

Después del almuerzo se trasladaron al «Delphin», y al entrar á bordo, se les hicieron los honores correspondientes á su jerarquía y representación.

Después de visitar el barco fueron obsequiados con un espléndido lunch.

La bahía, de ordinario cruzada por centenares de barcos de todos los países y tamaños, estaba convertida en un bosque de vapores.

A las tres de la tarde y sin entrar en Nueva York, desembarcamos en Jersey City para tomar el ferrocarril de Pensilvania hasta Washington, donde llegamos á primera hora de la noche.

La despedida hecha por Nueva York á los infantes ha sido entusiasta.

## Últimos telegramas

París 18.

La Agencia Havas ha recibido de la legación siamesa en París el siguiente despacho oficial, fechado ayer en Bangkok: «Circula el rumor de haber ocurrido el 3 del actual un conflicto en las inmediaciones del río Mekong. Parece que un destacamento francocomnita atacó á una tribu lastiana, siendo rechazado por ésta con grandes pérdidas. Varios oficiales franceses y muchos soldados annamitas fueron muertos y el capitán Thoreux, que mandaba la columna francesa, hecho prisionero por los lastianos, que le trataron con la consideración debida á su cargo. La tribu sólo perdió un soldado.

„Existe el temor de que surjan nuevos incidentes y encuentros, con motivo de la marcha de las tropas enviadas por el representante de Francia Sr. Lanessau.

„Dichas tribus tienen una manera especial de combatir y reputación de muy temibles cuando molestadas.»

París 18.

La legación de Siam en París abraja el firme convencimiento de que el gobierno siamés tratará de castigar á los lastianos culpables de los sucesos referentes á un destacamento francés.

Madrid 19, 9 n.

La revista militar verificada esta tarde ha sido muy lucida.

En el Congreso se ha desechado la enmienda del diputado conservador señor

Sánchez, entrándose después en el examen de la enmienda presentada por el Sr. Sanpedro, que trata de la política ultramarina.

Los embajadores de Inglaterra y Alemania han conferenciado con el Sr. Montero.

Le Temps publica algunas noticias importantes que hacen referencia á nuestro tratado con Alemania.

Madrid 19.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 17'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á ocho días vista, 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 29'64 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 19, 10 n.

Se ha reunido en sesión extraordinaria el Consejo de instrucción pública en pleno con el objeto de tratar, acerca de la dimisión del cargo de consejero, presentada por D. Marcelino Menéndez Pelayo.

La causa de la dimisión del sabio catedrático data del tiempo de los conservadores, y obedeció á haberle sido negada una categoría de ascenso al autor de la inmortal obra *Historia de las ideas estéticas*, por «no haber escrito libros.»

El Consejo entendió que no hay más libros que aquellos que se les envían para su aprobación.

Madrid 19, 11 n.

La minoría republicana ha aprobado la circular redactada por el Sr. Pi Margall.

Ha acordado hacer una activa propaganda en provincias contra la reforma de la ley municipal.

Esta propaganda la harán los diputados y personas significadas de todos los partidos.

Madrid 19, 15 n.

París.—El escritor socialista Leroy avisó que acompañado de su secretario el anarquista Tournadre y otros compañeros de igual calibre, irá mañana en diligencia, que saldrá de la calle Pigalle, á cumplir como candidato el deber de visitar á cada uno de los miembros de la Academia y presentarle sus respetos.

Madrid 20, 12-15 mad.

El Sr. Castelar ha hecho estos días declaraciones políticas y ha dicho textualmente:

«No tomaré parte en la discusión del Mensaje ni iré al Congreso mientras gobierna el partido fusionista.

„No hablé en las últimas Cortes conservadoras. ¿Para qué hablar en las Cortes liberales?»

„Quería que mis amigos fuesen ministeriales, y lo son.

„Quería que votasen con el gobierno, y votan.

„No tengo ya nada que hacer.»

Madrid 20, 1'30 madrugada.

Ha fallecido el general Loma.

D. Venancio Gonzales ha dicho que efectivamente desea dejar la cartera de Gobernación.

Dice que sólo espera que el Sr. Sagasta se decida á plantear la crisis para dejar de formar parte del gabinete.

El Sr. Montero Ríos ha pronunciado un extenso discurso en la sesión celebra-

da esta tarde en el Congreso, explicando su proyecto de reformas judiciales.

El Sr. Castellano ha hecho algunas observaciones á lo dicho por el ministro de Gracia y Justicia.

El Sr. Montero Rios ha ofrecido presentar en breve las bases del proyecto.

Madrid 20, 2'30 mad.

En el correo de esta noche han salido con dirección á Valencia los diputados republicanos Sres. Ojeda y Julián.

Otros diputados irán á Barcelona.

El Sr. Sol y Ortega aun no ha salido.

Madrid 20, 12'30 mda.

Para el lunes se espera un espectáculo en el Congreso, porque hablará el posibilista señor Almagro para hacer declaraciones monárquicas, y el Sr. Gil Berges las hará en sentido contrario.

Madrid 20, 1 mad.

En la reunión celebrada por la Junta de la Unión republicana y las minorías republicanas, el Sr. Azcárate ha planteado la cuestión diciendo que importaba quitar significación al retraimiento, que parece patentizar su retirada del Congreso.

Lo que hicimos—dice—no fué un acto revolucionario, sino simplemente una abstención temporal.

Todos los diputados que acudieron á la sesión intervinieron en este asunto, acordando que constara lo afirmado por el Sr. Azcárate.

Madrid 21 11 n.

En San Petersburgo disminuyen mucho los casos de cólera. La epidemia ha desaparecido de varias provincias del imperio.

Continúa la emigración en la provincia de Málaga. Centenares de personas abandonan la patria para ir en busca de pan en otras tierras.

Aun no ha podido averiguarse en qué imprenta se tiraron las proclamas revolucionarias que se repartieron en el Congreso, tomándolas por cartas dirigidas á los diputados.

Madrid 21 11 25 n.

La revolución del Brasil no ha revestido ninguna importancia. Se atribuye á los desaciertos del Gobernador de Río Grande, cuyo relevo era imprescindible para la completa pacificación.

Han sido condenados los autores de los desórdenes ocurridos en la iglesia de Saint-Denis de París. Entre los condenados se encuentran cuatro concejales.

Poca animación en los círculos políticos y falta de noticias de interés.

Madrid 21 11 25 n.

Las tropas insurrectas de Río Grande, según dicen telegramas recibidos de la capital del Brasil, batieron á las fuerzas del Gobierno, persiguiéndoles y causándoles muchos muertos y gran número de prisioneros.

El general Doda ha manifestado le disgusta la vida política, y no piensa intervenir para nada en ella.

Sigue siendo objeto de comentarios el acuerdo del Consejo de Instrucción pública sobre el ascenso de Menéndez Pelayo.

Madrid 22 11-50 n.

En Almadén reina gran agitación entre los obreros, realizando manifestaciones y reuniéndose en gran número para protestar de la falta de trabajo ocasionado por las nuevas reformas económicas.

Se espera sean atendidas sus reclamaciones y se encuentren medios para ocupar á la mayoría.

Don Venancio González ha dejado al arbitrio de Sagasta la fijación del día en que ha de retirarse del Gobierno.

La crisis se resolverá muy pronto.

Madrid 22 12'55 m.

Ha conferenciado con el Sr. Moré el Sr. Montero Rios. No se da gran importancia á la entrevista, aunque se supone

que en ella tratarán los ministros de asuntos relativos á la crisis.

Ha fallecido el Gobernador de Fernando Poo.

En Cuevas Vera y Almería se ha sentido un prologado y fuerte terremoto.

La alarma es grandísima, por el temor de que se repitan los sacudimientos. Las calles están invadidas de gente.

Madrid 22 12'55 m.

Hoy se reunirán las comisiones que han de dictaminar sobre el suplicatorio Bosch y Angel Carvajal.

Se atribuye gran importancia á la reunión que se celebrará hoy en casa del señor Castelar, para donde estaba convocada desde hace algunos días.

En opinión de la mayoría, los acuerdos que se tomen lo acercará cada vez más al fusionismo en su conducta política.

Madrid 22 12'55 m.

En Tarragona se ha celebrado un meeting republicano sin que haya ocurrido ningún suceso de importancia.

Mañana se celebrará otro en Málaga.

Dícese que los infantes demorarán su viaje á Chicago. En Washington se les obsequia con mucho entusiasmo. Doña Eulalia se encuentra ya completamente restablecida.

Madrid 22 12'55 m.

Se ha celebrado el Consejo de Ministros. En él se limitaron los Ministros á la aprobación de expedientes de indultos, carreteras y arriendo de las cédulas en Logroño y otras provincias.

El premio de la corrida que se celebró en favor de la beneficencia, lo ganó Udaeta.

Madrid 22 1'10 t.

Los diputados de la mayoría insisten en presentar enmiendas al proyecto de reformas judiciales del señor Montero Rios, pidiendo la supresión de las secciones de lo criminal en las audiencias territoriales.

Madrid 22 1'45 m.

A última hora en el Consejo de Ministros se han ultimado los tratados comerciales referentes á Suiza, Holanda, Suecia y Noruega.

Se acordó, demás, presentarlos á las Cortes para su ratificación.

El tratado con Portugal pasará al Consejo de Estado para su estudio y aprobación.

Adelantan las negociaciones que han entablado ya con Inglaterra, con objeto de obtener un tratado favorable para ambos elpaís.

Madrid 22 2 t.

El Rey Humberto encargará á Gioletti la reconstitución del Ministerio. Se cree que no encontrará dificultades.

En la sesión del Congreso de mujeres ha ocurrido un accidente de bastante gravedad.

Se hundió el piso con gran estrépito entre los gritos de espanto de la muchedumbre. Hubo ocho heridas graves y muchas contusas.

## Correo extranjero

Telegrafian de Belgrado que la reina Natalia se reunirá en Kladova con el rey Alejandro para dirigirse juntos á Servia, en donde se les prepara un entusiasta recibimiento.

En París se ha constituido un comité bajo la presidencia del célebre maestro Carlos Gounod para erigir por suscripción pública una estatua á Emilio Augier.

Constituyen dicho comité personas tan conocidas y notables como Julio Barbier, Jorge Berger, Claretie, Camilo Doucet, Alejandro Dumas, Gerome, Got, el barón Edmundo de Rothschild, Beusse y Victoriano Sardou.

En Portoferrato, pequeña villa de la isla de Elba, se ha celebrado con gran pompa el aniversario de la muerte de Napoleón primero por haber habitado el emperador en aquella isla desde Febrero de 1814 á igual mes de 1815.

El prefecto de policía de París ha autorizado la celebración de una lotería á favor del Patronato de los niños.

Dicha lotería constará de 40.000 billetes á un franco uno.

Sus organizadores esperan obtener de la misma grandes beneficios en pro de los muchos niños pobres que pululan por París.

La policía de San Petersburgo ha hecho un nuevo copo de nihilistas cuando más confiados se hallaban, en gran cantidad, tramando un complot, que según noticias telegraficas, debía ser importante.

## MAHÓN

CASINO UNIÓN REPUBLICANA.—La velada del sábado, última de las de esta estación fué un digno remate de las que se han venido celebrando. El Sr. Gavilan estuvo feliz en su resumen político del año, dando su merecido á los partidos turnantes y deplorando que la última nota que podía dar era la de la incalificable medida del gobierno Sagasta impidiendo á los electores de ejercer su derecho electoral suspendiendo las elecciones municipales. El Sr. Gavilan fué muy aplaudido.

El Sr. Pons en un bonito discurso, entre serio y jocos, desmenuzó el Presupuesto de los fusionistas poniendo de relieve las partidas inútiles que en el mismo aparecen. El discurso del Sr. Pons fué muy bien recibido, siendo estrepitosamente aplaudido al final.

Terminó la velada con un discurso de despedida del Sr. Roselló que mereció igualmente el aplauso de la concurrencia.

Nos ruega *Un cobarde* de Mercadal digamos á *El Bien Público* que no tiene inconveniente alguno en que se le refresque la memoria, tanto mas cuanto él está dispuesto á hacerlo, empezando muy en breve, con tanto desmemoriado como existe entre la especie de los roedores.

En el vapor-correo *Menorca* han llegado hoy á esta ciudad los Sres. Magistrados y Sr. Fiscal que han de ver y fallar las causas del presente cuatrimestre y que son las siguientes:

Dia 24.—Homicidio; por Jurados; defensor D. José Mercadal.

Dia 25.—Hurto; Juicio oral; defensor D. Pascasio Nogales.

Dia 26.—Homicidio por imprudencia; por Jurados; defensor D. Juan Orfila.

Dia 27.—Desacato; Juicio oral; defensor D. José Mercadal.

Dia 29.—Homicidio; por Jurados; defensor D. Juan Orfila.

Dia 31.—Lesiones; Juicio oral; defensor D. José Mercadal.

Dia 2 Junio.—Injurias; Juicio oral; defensor D. Juan Orfila.

Dia 3.—Desacato; Juicio oral; defensor D. Juan Orfila.

Dia 5.—Estafa; Juicio oral; defensor D. José Mercadal.

Los magistrados son los señores Herrera, Zabala y Estern y el fiscal Sr. Llansó.

Se ha recibido en la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad el pasaporte del recluta exceptuado del reemplazo de 1889 Pedro Pons Tuduri, para que pueda trasladar su residencia á Argel.

El tribunal gubernativo del Ministerio de Hacienda á consecuencia de una alzada interpuesta por el arrendatario de consumos de esta ciudad, ha resuelto que pueden practicarse reconocimientos y aforos por el ramo de dicho impuesto en los buques y lanchas que se dedican al tráfico dentro de los puertos, puesto que no lo prohíbe el artículo 172 del Reglamento.

Se ha devuelto aprobado por la Administración de Contribuciones el Apéndice del amillaramiento correspondiente al año económico de 1892-93.

La subasta para el suministro de petróleo y aceite para el alumbrado público durante el año económico de 1893-94 celebrada ayer en las Casas Consistoriales fué adjudicada al único postor D. Martín Mata por la cantidad de sesenta y cinco céntimos de peseta litro de petróleo y una peseta quince céntimos por litro de aceite.

A la de las casetas carniceras solo se presentaron postores á tres de ellas siendo adjudicadas la n.º 2 á D. Fernando Ginard Mercadal por el precio de 650 pesetas anuales; la n.º 8 á D. Pedro Mercadal Timoner por el precio de 128 pesetas; y la n.º 14 á D. Lorenzo Jover Villalonga por 116 pesetas.

Tanta fué la concurrencia que asistió el domingo al baile dado en el casino "El Isleño", que se hacía materialmente imposible atravesar el salón.

El socio D. José Fábregues y Sintés, cantó con precisión y colorido el aria de barítono del cuarto acto de *Un ballo in maschera*, pieza que le valió una entusiasta ovación y el ser llamado por dos veces á la escena. Al terminar le fué presentado un artístico termómetro regalo de la comisión recreativa de la sociedad.

Las niñas, Elvira Coranti y Maria Llopis, en el duo del *Barberillo*, complacieron tanto al público, que éste no pudo contener su entusiasmo, obligándolas á repetirlo entre prolongados aplausos, y una ver-

dadera lluvia de flores, coronas y palomas.

El coro de *Los comediantes de antaño*, en que tomaba parte también el niño Juanito Barranco, fué aplaudidísimo, recibiendo las niñas otra lluvia de ramos y coronas.

Sabiase, aunque no se había anunciado, que la comisión preparaba á la concurrencia una agradable sorpresa. Esta consistió en la preparación sobre el escenario, de una mesa artísticamente combinada, frente á la cual se hallaban sentadas todas las niñas y al centro el niño Juanito Barranco, produciendo desde el fondo del salón, un efecto magnífico, no solo por la distribución de luz, sino por la manera como habían sido colocadas las botellas, flores y fruterías.

Cuatro de las niñas y el niño Juanito Barranco, salieron una á una á cantar unas estrofas dedicadas al casino, que tuvieron que repetir, lo propio que el brindis que cantó el coro.

El pianista, nuestro amigo y correligionario D. Tomás Vaquer, recibió al acabarse, un artístico regalo con que la comisión le obsequió, en premio á sus desvelos para instruir á las niñas.

La misma comisión regaló á las niñas unas fotografías del coro y unos cucuruchos de dulces.

En fin, diremos, que la fiesta, que así puede llamarse, celebrada el domingo en "El Isleño", fué una de las mejores que hemos visto, no pudiendo menos de felicitar á sus organizadores.

Le ha sido admitida la renuncia que tenía presentada, á la maestra propietaria de la escuela pública de Llucesanas, doña Margarita Gomi-la Massanet.

La fiesta aguada.—Los centenares y centenares de personas que, como de costumbre de todos los años van á poblar nuestras calas, salieron el sábado para pasar estos días de Pascua, han visto sus ilusiones desvanecidas por la lluvia que tanto el domingo como ayer cayó sobre esta isla, bastante copiosamente á ratos y que les privó como es consiguiente, de dedicarse á la pesca, su diversión favorita. Por la misma razón y á causa de la inseguridad de la tarde de ayer, las orillas del puerto que todos los años se ven concurridísimas, estaban casi desiertas, pues contados eran los grupos que en ellas se veían.

Y todo esto sería menos mal si el agua que ha caído estos días no llega á ser lo que en Menorca llamamos *s' aigu de Sant Urbá*, qui lleva vi y no dona pá.

La comisión provincial ha revocado el acuerdo del Ayuntamiento de esta ciudad, por el cual se de-

claró soldado sorteable al mozo de este reemplazo D. Bartolomé Sintés Tudurí.

Por la Alcaldía de esta ciudad se ha impuesto la multa de 2'50 pesetas al conductor de un carro de aguas sucias, por haber ayer arrojado su contenido, mientras estaba lloviendo, en sitio no correspondiente.

Un suegro, por no sabemos que cuestiones, la emprendió en la noche del domingo á garrotazo limpio contra su yerno, causándole una fuerte contusión en la sien derecha.

El hecho se ha puesto en conocimiento del Juzgado.

Las lluvias que tanto se habían hecho desear se han decidido por fin á favorecernos, habiendo caído en bastante cantidad en la tarde del domingo en la mañana y en la noche de ayer acompañada de truenos y relámpagos y durante el día de hoy. Ojalá resulten con ellas beneficiados nuestros campos.

Relación de los pasajeros llegados á este puerto, á las cinco de esta mañana, en el vapor "Menorca", procedente de Palma.

D. Federico Stem y dos más, Joaquín Llansó, Jaime Bon, María Solom y dos hijos, Jaime Fornaris, Un guardia, Francisco Más y un menor.—Total 12.

Por la Administración gerencia de nuestros vapores-correos nos ha sido facilitado el siguiente telegrama:

Barcelona 22.

Llegado «Puerto-Mahón» felizmente, á las cinco y media. Buena travesía.—Ginard.

Según telegrama que nos ha facilitado la Administración del vapor "Menorquín", dicho buque llegó á Barcelona ayer á las seis y media de la mañana.

Errata.—Por error de nuestros cajistas apareció dividido en dos el suelto que en nuestro número del sábado dedicábamos al fallecimiento de D.<sup>a</sup> María Rosa Netto. Nuestros lectores subsanarían sin duda la equivocación.

**1893**  
Hoja del Calendario para mañana

**Mayo 24 Miércoles**

S. Silvano y Sta. Susana.  
● Cuarto menguante el 7.—Luna llena el 30.  
Sale el Sol 4 h. 39 m.—Pónese 7 h. 15 m.

**Crónica marítima.**

**Buques entrados**  
Día 23  
De Palma vapor *Menorca*, cap. D. José Caldés, con 17 trip., 12 pas., efectos y la correspondencia.

**Buques despachados**  
Día 23  
Para Palma pailebot *Maria*, pat. Jorge Martorell, con 4 trip., lana sucia y efectos.

**MISCELÁNEAS**

**Lo que vale un minuto**

Finalizando una conversación, un español, al despedirse de un inglés, le dijo: «Vuelvo dentro de un minuto.»—¡Oh! me es imposible esperarle tanto tiempo, contestó el inglés; en un minuto puedo perder mucho.

—¿Pero tanto tiempo es un minuto?  
—Ya lo creo. ¿No sabe usted lo que sucede en ese tiempo? ¿No? Pues voy á decirselo.

En un minuto recorre la tierra 13 millas en su movimiento diario de rotación y 1.080 en el de traslación.

En un minuto un rayo de la luz del sol camina 11.160.000 millas para llegar á la tierra.

En un minuto nacen en el mundo cerca de 80 niños, y en el mismo tiempo mueren casi igual número de seres humanos.

En un minuto hace el sonido ténue 999 vibraciones, y el estallido de un cañón 2.228 000.

En un minuto un tren expreso de ferrocarril recorre una milla, un tranvía de caballos 200 metros, un caballo al trote largo 836 y un hombre al paso ligero 112; en cada minuto del día y de la noche cobra el gobierno de mi país 639 pesetas y gasta 541; de consiguiente, ahorra 98 pesos, cosa que no sucede en su país.

En un minuto cosechan en los Estados Unidos 905 libras de tabaco, de una parte de ellas se hacen 6.673 bitolas, y del que se quema en pipas y en cigarrillos convierten 608 libras de humo. La tierra de La Union produce por minuto 600 libras de lana y en igual tiempo son extraídas de las mismas 200 toneladas de carbon, y 61 de antracita, mientras se hacen 12 de hierro y 3 de acero.

En un minuto se extraen 65 pesos oro, se construyen 15 barriles, y acuña, en fin, el gobierno de mi país 121 duro en distintas monedas.

Dígame usted ahora si valen algo esos sesenta segundos.

En efecto, es una verdad lo del ingles, pero no nos extraña ver gente que no solamente malgasta un minuto, sino horas enteras.

(De *La Vanguardia* de Vigo)

**Telegramas**

(SERVICIO PARTICULAR DE *El Liberal*)

Madrid 20 10'20 m.  
Aumentan las huelgas en Burgos.

Los infantes recorrieron las calles de Nueva York recibiendo en el tránsito manifestaciones de afecto. Hoy marcharán á Washington.

Madrid 20 12'30 t.  
(Urgente)

**Lotería Nacional**  
En el sorteo verificado hoy, han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 140.000 Ptas.  
**13.865**  
Con 70.000  
**38**

Con 35.000  
**12.780**  
Con 20.000  
**22.726**  
Con 6.000

31189, 29844, 17.003, 18313  
Con 3.000  
**4.349, 20.821**

Madrid 20 5'40 t.

Los infantes han llegado á Washington en donde han tenido un entusiasta recibimiento.

El lunes marcharán á Chicago.

Ha fallecido el Sr. Loma.

El Banco de España ha aumentado en tres millones sus existencias en plata y disminuido en diez millones los billetes.

Hay crisis ministerial en Italia.

Madrid 22 10'10 m.

Han quedado terminados los tratados de comercio entre Suecia, Noruega, Suiza y Holanda y se activan las negociaciones para dejar terminadas en breve las de Alemania, Italia é Inglaterra.

Madrid 22 5'40 t.

En el Senado continúa la interpelación sobre la Marina.

En el Congreso hay debate militar.

Los republicanos marcharán á las provincias con objeto de organizar la propaganda.

Se prohibirán los meetings por las ealles.

El Sr. Castelar renunciará su acta de diputado, retirándose á la vida privada.

Madrid 23 9'55 m.

Se impondrán cuarentenas á las procedencias de Francia y de Alemania.

En la reunión de los posibilistas no se ha tomado ningún acuerdo definitivo. hablarán en las Cámaras.

**FABRA.**

**BANCO DE MAHÓN**  
**BOLSA DE BARCELONA**  
20 de Mayo 4'10 t.

4 por 100 interior . . . . .	70'85
4 por 100 exterior . . . . .	76'95
4 por 100 amortizable . . . . .	78'12
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	107'62
Id. id. 1890 . . . . .	97'37
Banco Hispano Colonial . . . . .	00'00
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	26'75
F. Norte . . . . .	38'70
Id. Orense . . . . .	12'00
Id. Almansa . . . . .	00'00
Obligaciones Francia . . . . .	57'37
Id. Norte . . . . .	00'00
Id. Orense . . . . .	33'37
Id. Almansa . . . . .	63'37
Compañía Trasatlántica . . . . .	00'00

**Empeños del Casino Mercantil**  
Interior . . . . . 20 rs. vn. paga alcista  
Exterior . . . . .

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRENTA: Calle de San José

# Anuncios

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.



## VIAJE ENTRE MAHÓN Y PALMA Y VICE-VERSA

### De Mahón para Palma

Saldrá el Jueves próximo, 25 del corriente, á las siete de la tarde, el vapor

### Menorquín

su capitán D. Bernardo Cabot.  
Admite carga y pasajeros y lo despachan los Sres. Goñalons, Carreras y C.<sup>ª</sup>, calle del Angel, n.º 10.

### De Palma para Mahón

Saldrá el viernes próximo, 26 del corriente, á las seis de la tarde.  
Lo despacha D. Bernardo Estela, Marina n.º 62, Palma.

#### Precios del pasaje

1.ª Cámara . . . . .	Ptas. 15'00
2.ª Idem . . . . .	" 10'00
3.ª Id. con camarote . . . . .	" 5'00
3.ª Id. sin id. . . . .	" 4'00

Además deberá abonar el pasajero el 15 por 100 del impuesto para el Estado.

## D. Felix Rubio

### Profesor Dentista

ofrece sus servicios á las personas que se dignen honrarle con su confianza en lo que concierne á la protosis dentaria, ofreciendo tambien una gran rebaja para los dientes y dentaduras artificiales.

Muelas y dientes sueltos, 5 pesetas cada uno.

Y dentaduras completas desde 80 pesetas cada una.

Plaza Pescadería, 31

Lleva treinta y dos años de práctica.

### Aviso

En el laud Santo Tomás, fundado frente al almacén del Sr. Huguet, se vende carbón de encina á 23 sueldos quintal, de mata á 20 y algarrobos superiores á precios convencionales.

Se llevará el carbón al domicilio del que lo desee con el aumento de un sueldo por quintal.

### Almoneda

De muebles en buen uso y varios libros.

Calle de Gracia núm. 11.

## LIQUIDACION POR 6 DIAS

de todos los géneros á mitad de precio como son indianas, cretonas, listas, percales, batistas, chaconás, pañuelos de seda, prendas hechas y varios otros géneros á precios nunca vistos.

Tienda calle de la Arravaleta núm. 16.

## MAGNESIA

La acreditada Magnesia Efervescente

## VALENZUELA

se vende á peseta el bote

De venta en Mahón:—Farmacias de D. Rafael Galvez, D. Mauricio Hernández, D. Vicente Teixidor y D. Jaime Ferrer.

Fuera de Mahón:—En las de D. Antonio Villalonga, de Mercadal, y D. Juan Gortés, de Ciudadela.

## EFERVESCENTE

## LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5. principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

**4.195.868'86 pesetas**

Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

**Capital social 20.000.000 de reales**

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

## Al Escudo de España

Gran Fábrica de Chocolates de Palma de Mallorca

PROPIEDAD DE

D. Antonio Esteba Oliver

Los tan acreditados chocolates de la mencionada fábrica se hallan de venta en casa de su único representante en Menorca

**D. AMADO PONS**

**CONFITERÍA MAHONESA**

calle Nueva n.º 21.

En la calle de San Pablo número 23, se sirven meriendas y cenas.

### Para alquilar

Lo está la casa n.º 8 de la calle de Alonso III.  
Informarán Rosario 25, ó Esplanada, 21.

**Maquinista** Para una zapatería, se necesita una que sepa trabajar.  
Informarán en esta imprenta.

### En el almacén de muebles

Plaza del Principe n.º 10

Se liquidan la mayor parte de los muebles existentes, como son:

Armarios de luna de varias dimensiones.

Varias sillerías tapiçadas.

Sillas sueltas de caoba y nogal.

Mesas de centro con mármol.

Bufetes de comedor.

Camas torneadas de Viena.

Otomanas.

Lavabos de varias clases.

Peinadores con y sin mármol.

Camas de hierro.

Somiers de varias clases.

Trasparentes varios.

Juegos de Portiers.

Mesas de noche con y sin mármol.

Muchos cromos con y sin moldura.

Y otros muchos objetos que es difícil enumerar.

### Aprendiz barbero

Se necesita uno en la barbería de Juan Sintes, calle de Hannover, 27.

### Se alquilan

los altos de la casa n.º 9 de la calle de Buenaire.

Para informes, su propietario D. Guillermo Goñalons, Angel, 14.

### La antigua FUNERARIA

TALLER DE ATAQUES

Habiéndose trasladado este taller desde la calle de San Roque n.º 24 á la calle de Anuncivay n.º 39, se hace público que dicho establecimiento ha introducido grandes reformas en modelos y en los precios que son equitativos y que por espacio de tanto tiempo viene sosteniendo, haciendo esperar ver correspondidos sus deseos por parte de los favorecedores de LA FUNERARIA.

Los pedidos se dirigirán á D. Juan M. Sintes, calle del Castillo n.º 2 y en Villa-Carlos á D. Ignacio Fernandez, calle S. Jaime n.º 4

La Comisión.

Imprenta de Bernardo Fabregeus, Nueva, 25.

## Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, Barcelona.

### Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas, que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCÁMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnar de las encías, fúrrones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y la conserva boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.